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时隔五年，再次问鼎
上海海港

涨球良机。比进球以及获得好名

次更重要的是保证了足够水平的

正式比赛场次。

东亚建队之初，根宝提出，

通过打中乙，三年后冲击甲级队。

2007 年，东亚以中乙冠军的身

份比预想提前闯入甲级。如果当

时的东亚有之后上港这样的资金

支持的话，根宝的曼联之梦，起

码在球队方面有很大可能实现。

可升入甲级的东亚，遇到了资金

链紧张的问题。根宝不得不出售

球员维持日常运营——队长王佳

玉和主力球员姜至鹏转会南昌衡

源，副队长张琳芃转会广州恒大，

曹赟定和柏佳俊火线驰援加盟上

海申花，顾超加盟杭州绿城……

半支主力四散各方，使得 2010 赛季喊出冲超口号的东亚，

直到 2012 年 9 月 29 日才在老帅徐根宝亲自执教下 3-0 战胜哈

尔滨毅腾，冲超成功！这个赛季，武磊在中甲打入了 17 球，初

露星光。当时已经 68 岁的根宝却在感怀：“最初跟着我到崇明

基地的 100 个 10 岁左右的孩子，只剩十几个了。他们中，有些

早早踢上了中超，有些早就离开了足球。”

东亚初升中超，2013 赛季上海东亚仅仅获得第九名。一般

来说，对于一支升班马而言，第一个赛季能够保级成功当然能

算合格——不能说每一支升班马都得演绎凯泽斯劳滕奇迹，在

升班马赛季就夺冠。可对于“崇明一期”来说，似乎第九名的

中超联赛成绩并不能令他们自己满意。唯一感到欣慰的是武磊

的中超处子赛季，打入 15 球。

如果想要继续提高成绩，球队需要什么样的角色来进行补

充呢？回看 1992 年的曼联，弗格森引进法国名将坎多纳，其实

是点睛之笔——通过他的经验在中场调度，且在球队能传授给

年轻球员以不少经验。然而，对于“崇明一期”为主的中超新

军来说，俱乐部钱袋不鼓，则不足以引入高水平外援。

当年底，上港集团开始冠名赞助东亚，直至 2014 年 11 月

18 日，上港集团宣布正式收购东亚。这才意味着俱乐部的财政

状况有了地覆天翻的变化。接着，武磊、颜骏凌、王燊超、吕文君、

蔡慧康等“崇明一期”终于迎来了强援支持——高水平外教、

外援加盟，保证了球队名次稳步提升。但与此同时，根宝成了

俱乐部的顾问，并渐渐退出一线，再次“归隐”崇明岛。

2018 年 11 月 7 日，中超联赛第 29 轮，当时的上海上港队

主场 2-1 战胜北京人和队，提前一轮首夺中超联赛冠军。武磊

在下半场破门，打进个人当赛季第 27 球，超越李金羽的 26 球，

创造了职业联赛历史上国内球员单赛季进球纪录。那一个赛季，

武磊也独领风骚，成为中超射手王。在他身后，排名第二到第

十的全部是各队外援！

2019 赛季，武磊加盟西班牙人队。这意味着球队又一块重

要拼图暂缺。也正因此，球队这些年在亚冠并没有取得类似广

州那般的成绩。

2022 赛季初，张琳芃从广州归来，加盟海港；赛季中期，

武磊留洋归来。2023 年，是武磊重归中超的第一个完整赛季，

也是“崇明一期”诸位仍保持高水平竞技状态的球员合璧的一

个完整赛季。海港获得中超冠军，意味着在如今的上海滩，又

有了一支胸前有两颗星星的中超球队。

海港队进入冠军港湾的时刻，在接受《新民周刊》采访时，

球员王燊超如此说：“比起前几年广州恒大风头正劲的时刻，

现在的中超联赛各队差距没那么大。谁能赢得下一个冠军，要

看各队准备期准备得怎么样，球员人员配置怎样。”在王燊超

看来，目前的中超，有冠军竞争力的球队不止海港一家。而海

2018年“崇明五虎”在球队首次夺得中超冠军后的合影。


